

第3章 拡張②



塚原研究室(1981年)の様子。川人(後列右から2人目)や塚原(7人目)、小田洋一(後列左端、名古屋大名誉教授)らが写る

「数理神経生物学」。塚原仲晃が、同じ生物工学科の助教授・佐藤俊輔と共に学んだ時だった。

川人光男(68)はATR情報通信総合研究所長が書店で1冊の本を見つけたのは、東京大学物理学部に学んだ時だった。

脳とミニマリスト

御菴鷹に逝った科学者

3種類の神経細胞は、しばらく興奮し続ける。

川人はまず、塚原や弟子の村上富士夫(大阪大名誉教授)から、実験を通じて訳していた。脳科学の理論的な方向性を示していた。

「スタイルッシュ。かつも胸に抱く。「これから、もっともっと大きなスケールの研究を目指してください。あなたならできる

「数理神経生物学」。塚原仲晃が、同じ生物工学科の助教授・佐藤俊輔と共に学んだ時だった。

「先生はもちろんお医者さんで、神經生理学者だけれど、理論的な研究に相当な思い入れがあった。(大阪大の)生物工学科って、神經細胞の、実験と理論の立場の人々が交流している面

白い場所なんだと思って」1976年4月、大阪大大学院の門をたたいた。当初入ったのは、より理論に重きを置く教授、鈴木良次の研究室。一方で進路

得た神經細胞の記録データを受け取り、丹念に眺めた。力学系の観点も踏まえ、現象を説明する理論を編んでいた。「小脳性反響回路モデル」と呼ばれる。

憶する。「樹状突起の電位を伝える数学的なモデルがあるんですが、物理でよく使う、偏微分方程式の変数分離法で解いていく」。一般的なパソコンや動画はも

川人は2008年から、国が進めるブレーン・マシン・インターフェース(BMI)研究の代表を務めている。今年でちょうど15年目。先駆者は「今はより世の中に役立つ仕事を目指しています」と語る。

数学使い鮮やかに解く

の縁もあり、塚原の誘いで1年生の頃から、彼らが実験で見つけた現象を、モデル(数式)化していく。

「うちで助手になりなさい。81年7月、鈴木の下で博士号を取り、渡米を考えていた川人を、塚原が引き留めた。初めて得た研究者としての職。85年4月まで指導を受けた。

4ヶ月後、塚原は上野村の山中に逝った。遺体の身元は、川人が藤岡市へ着いてすぐ、特定された。

概略はこうだ。

小脳を形作る小脳核、赤核、小脳前核は、興奮性のつながりを持つ。一部の抑制性の信号を阻害すると、

小脳を形作る小脳核、赤核、小脳前核は、興奮性のつながりを持つ。一部の抑制性の信号を阻害すると、

4ヶ月後、塚原は上野村の山中に逝った。遺体の身元は、川人が藤岡市へ着いてすぐ、特定された。

学的なアプローチを大切に書いていて、研究室を去る際、塚原か

37年後に入れる。

(敬称略)